
时事体育部 责任编辑/邹挺毅
电话：0596-2523695
E-mail:vip3344007@163.com8 2021年11月16日 星期二

漳州新闻网：www.zznews.cn
今 日

天 气 时事

电
话

总编室：2598915 新闻 110：2528110 记者部：2595881 要闻部:2593088 广告部：2598333 漳州新闻网：2028110 邮局征订：2962508 福建省新闻道德委举报电话：0591-87275327
办公室：2597955 人事部：2597970 财务部：2592492 出版部：2594000 印报厂：2597951 闽南日报印报厂印制 广告许可证：350600200501 定价：月价 40元 零售每份：1.5元

地址：福建省漳州市胜利西路
邮政编码：363000

新 华 时 评

全市：阴到多云，局部有小雨。
市区：晴转多云，偏东风 2-3级，气温 16～26℃。
更多天气资讯，请关注“漳州气象”官方微信。

国 际 时 讯

自 9月 2日设立的消息正式宣布，
经历两个多月紧锣密鼓的筹备，北京
证券交易所 15 日正式开市，中国资本
市场改革发展的又一重大战略部署从
蓝图变为现实。

服务中小企业，支持创新发展，北
交所的开市标志着“打造服务创新型
中小企业主阵地”迈出关键一步，中国
多层次资本市场体系服务中小企业创
新发展的能力再提升。

重大战略部署从蓝图变为现实

从制度规则密集发布，到技术系统
加紧开发调试，从合格投资者数量翻一
倍以上，到中介服务机构持续增加……
北交所开市准备工作蹄疾步稳。

与此同时，新三板市场活力得到
提升，一组上扬的市场数据记录了这
一进程——9月 2日以来，截至 11月 12
日，精选层日均成交额增长 3.02 倍。
在精选层带动下，新三板创新层和基础
层日均成交额分别增长 2.84倍和 23%。

北交所的诞生，不仅在于增加一
家证券交易所，其肩负的是资本市场
改革重任，瞄准的是“打造服务创新型
中小企业主阵地”这个战略目标。

目前，中小企业贡献了我国 70%
以上的技术创新成果，创造了 80%以
上的新产品，然而获得的直接融资却
远远不足，迫切需要资本市场深化改
革，补足短板，支持数量众多的中小企
业成长壮大，激发创新潜力，为经济高
质量发展注入强劲动能。

业内专家这样评价北交所设立的
必要性和意义：

——这是资本市场更好支持中小
企业发展壮大的内在要求，也是落实
国家创新驱动发展战略的必然要求。

——扩大了资本市场服务的覆盖
面，使得多层次资本市场，特别是服务最
有活力经济成分的市场层次逐步健全。

——健全了中小企业直接融资的
服务体系，将切实改善创新型中小企
业直接融资的效率。

首批81家上市公司亮相

开市首日，81 家首批上市公司集
体亮相，体现了鲜明的创新型中小企

业特征。其中，占比 87%的公司来自
先进制造业、现代服务业、高技术服务
业、战略性新兴产业等领域，17家为专
精特新“小巨人”企业。

北交所坚守服务创新型中小企业
的定位，突出服务“更早、更小、更新”，
在上市、发行、定价、交易、监管等制度
上坚持自身特色，体现错位发展。

截至 11 月 12 日，拟转为上市公司
的精选层 71 家公司剔除极值影响后，
平均市值、去年平均营收分别为 28.32
亿元、5.13 亿元，明显低于沪深上市公
司水平。比较来看，科创板上市公司
平均市值、去年平均营收分别为 156亿
元、15.32 亿元，创业板注册制下上市
公司平均市值、去年平均营收分别为
93 亿元、20.79 亿元，沪深主板上市公
司 平 均 市 值 、去 年 平 均 营 收 分 别 为
234.79亿元、164.73亿元。

“整体看，北交所首批上市公司经
营状况稳健、成长性较为突出，大部分
属于行业细分领域的排头兵。”安信证
券研究中心总经理助理诸海滨说。

与沪深交易所不同，北交所坚持
“层层递进”的市场逻辑，上市公司来
源于新三板创新层。

“这正是北交所保证上市公司质
量的一个特有制度安排。”申万宏源证

券研究所首席经济学家杨成长说，凡
是在北交所上市的企业，都已经在新
三板场外市场挂牌并运行至少一年，
是在规范培育基础之上再进入北交所
场内市场交易。

作 为 北 交 所 上 市 公 司 的“ 储 备
库”，新三板挂牌企业已超过 7000 家，
其中中小企业占比达 94%，专精特新

“小巨人”企业超过 700家。
“北交所的上市来源储备极具潜

力，但创新型中小企业风险高、竞争
难，投资者应以更专业、谨慎的态度看
待。”清华大学五道口金融学院副院长
张晓燕说。

特色是北交所建设发展的生命
线。针对创新型中小企业特点，北交
所上市条件的市值和财务标准总体低
于其他交易所板块，同时，北交所还丰
富创新成长性、研发能力等多元评价
维度，提高审核注册包容度。这些都
充分体现精准包容的理念。

交易、监管制度同样体现差异化。
以股票涨跌幅为例，北交所新股上市首
日不设涨跌幅限制，自次日起涨跌幅限
制为 30%，从而契合中小企业股票估值
差异大的特征，提升价格发现效率。

“投资者应尽快了解和掌握北交
所相关制度，确保‘看清楚’，在北交所

形成长期投资、理性投资的投资文化，
科学理性作出决策。”诸海滨说。

坚守定位打造“主阵地”

随着北交所的开市，“打造服务创
新型中小企业主阵地”迈出了关键一
步。这既是北交所的职责使命，也是
市场的期盼所在。“北交所设立以来，
社会对资本市场如何服务中小企业关
注度大幅提高。”杨成长说。

打造“主阵地”，北交所是关键，但
“主阵地”不应仅仅是北交所。在不少
业内人士看来，整个新三板市场都应
该是“主阵地”的组成部分。其中，北
交所是“龙头”，新三板创新层、基础层
是基础。未来，既要发挥好北交所“龙
头”撬动和“反哺”作用，又要不断做活
做强创新层和基础层。同时，还要加
强与沪深交易所、区域性股权市场互
联互通。

当前，创造有利于创新型中小企
业发展的环境至关重要。北交所在科
创板、创业板注册制的基础上进一步
降低上市标准，并同步试点注册制，拓
宽了注册制的现实边界和便利程度，
让更多中小企业看到了上市的可能性
和机会，资本市场服务创新型中小企
业发展的能力得到进一步提升。

应该看到，顺利开市只是第一步，
北交所探索之路刚刚起步。在市场建
设中，亟待各方提高适应性和包容性，
为北交所行稳致远营造良好市场环境。

“北交所是场内场外高度连接的
市场，要求证券公司真正服务中小微
企业，发现好苗子，逐步把其培养成上
市公司。”杨成长说。

同时，需要培植有别于沪深交易
所、与创新型中小企业的风险特征相
匹配的投资者群体，引导形成长期投
资、理性投资的投资文化。

在不少业内专家看来，交易所建
设发展须 遵 循 客 观 规 律 ，市 场 功 能
的充分发挥和市场认可度的提升需
要时间，不可能一蹴而就。因此，市
场各方应理性客观看待北交所建设
发 展 情 况 ，对 可 能 出 现 的 阶 段 性 问
题予以包容和理解，共同呵护市场发
展壮大。 （据新华社电）
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资本市场服务中小企业创新发展能力再提升

这是北京证券交易所揭牌暨开市仪式现场（11月 15日摄）。 新华社发

备受关注的北京证券交易所15日开
市交易。从宣布设立到开市运行，短短
两月余，改革步伐蹄疾步稳。人们期待，
北交所平稳起航，为资本市场注入更多
改革活力，给各方带来更多发展机遇，为
中国经济高质量发展注入更多正能量。

北交所服务对象突出“更早、更
小、更新”，拟转为上市公司的精选层
企业平均市值、平均营业收入、首次平
均募集金额等指标明显低于沪深上市

公司，创新型中小企业特色鲜明。北
交所起航标志着资本市场服务中小企
业创新发展的能力迈上新台阶，未来
在直接融资、资源配置、创新资本形
成、激发企业家精神和人才创新活力
等方面将更加给力。

北交所的设立是中国资本市场改革
发展的又一重大战略部署，对进一步健全
多层次资本市场体系，更好支持实体经济
和中小企业高质量发展意义重大。

“中小企业能办大事”，北交所起
航将提振中小企业发展的“精气神”。
中小企业量大面广、创新动力强劲、韧
性活力突出，在构建新发展格局中大
有可为。自 9 月初设立北交所的消息
宣布至今，市场各方反应积极，资本市
场整体运行平稳，北交所开市的各项
准备就绪 ，新 三 板 市 场 活 力 得 到 激
发，改革效应初步显现。首批 81 家
上市企业经营稳健、成长性突出，开

市后合计可参与北交所交易的投资
者超 400 万户，8 只北交所主题公募
基金完成注册。这背后，是市场各方
对北交所投下的“信心票”。

各方的努力和共识为北交所平稳
起步奠定了良好基础。随着北交所开
市运行，继续秉持改革创新精神，一系
列契合中小企业特点的制度规则将在
磨合中持续完善，无论是创新型中小企
业、中介机构还是各类投资者，都将迎
来新的机遇。 （据新华社电）

蹄疾步稳！北交所起航将为资本市场注入新活力

为什么要打加强针？哪些人需要
打？什么时候打？接种哪种加强针？
针对新冠疫苗加强针的接种热点问
题，国家卫健委于 15日做出回应。

焦点一：为什么要打加强针？
从国内外研究结果来看，完成新

冠疫苗全程接种，在预防重症、降低死
亡率等方面效果显著。但接种疫苗一
段时间后，疫苗对部分人员的保护效
果可能会减弱，适时进行加强免疫接
种可以使已经逐步减少的中和抗体快
速增长或反弹，从而产生更好的保护
效果。

焦点二：目前可以打加强针的人群
年龄范围是什么？目标人群有哪些？

根据疫情防控需要，在全程接种
上述疫苗满 6 个月的 18 岁及以上人群
中实施加强免疫接种。

目前，优先在新冠病毒感染高风
险人群和保障社会基本运行的关键岗
位人员及老年人群中开展加强免疫。
对其他符合条件且有接种需要的人群，

也可以根据需求进行加强免疫接种。
焦点三：接种加强针与全程免疫

要间隔多久？
现阶段加强免疫接种在完成接种 6

个月后实施。即在新冠病毒灭活疫苗第
2针接种后一般要求间隔6个月，才能再
进行加强免疫剂次的接种。腺病毒载体
疫苗接种后6个月进行加强免疫。

焦点四：现阶段，可用于打加强针
的疫苗有哪些？

根据新冠病毒疫苗研发进展和有
关部门研究论证情况，当前可用于实
施加强免疫接种的疫苗有国药中生北
京公司、北京科兴公司、国药中生武汉
公司的灭活疫苗和天津康希诺公司的
腺病毒载体疫苗。

焦点五：个人要接种哪种加强针？
现阶段，使用已接种过的原疫苗

进行加强免疫。
其中，使用同一种新冠病毒灭活疫

苗完成两剂次接种的人群，原则上使用
原灭活疫苗进行1剂次加强免疫；使用不
同灭活疫苗完成两剂次接种的人群，原
则上优先使用与第 2剂次灭活疫苗相同
的疫苗进行1剂次加强免疫，如遇第2剂
次相同疫苗无法继续供应等情况，可使
用与第1剂次灭活疫苗相同的疫苗进行1
剂次加强免疫；使用腺病毒载体疫苗接
种的人群，使用原疫苗进行加强免疫。

焦点六：加强针去哪儿打？有什
么注意事项？

原则上感染高风险人群和保障社

会基本运行的关键岗位人员加强免疫
接种由各相关单位统一组织实施；其
他人群可到辖区指定的接种单位进行
预约接种。各地具体接种信息见当地
卫生健康部门或疾控中心发布的官方
信息。

接种前，根据前期接种凭证，确认
自己是否已全程接种，并且完成全程
接种 6 个月以上。在接种时需携带身
份证件、接种凭证等，并根据本地防控
要求，做好个人防护，配合现场预防接
种工作人员询问；既往所患疾病以及
近期是否用药都应告知医师。

接种后，按规定留观 30分钟；保持
接种局部皮肤的清洁，避免用手搔抓
接种部位。 （据新华社电）

据新华社电“印象最深的就是指
导员梅生的那句话：‘这场仗如果我们
不打，就是我们的下一代要打！’”香港
市民程小姐看完《长津湖》后红着眼眶
哽咽地说。

程小姐首映当晚就和朋友看过此
片，看完就想带孩子再来看一次。“以前
不太了解这段历史，现在经常会不自觉
地想起来。相信孩子看完后也更能了解

‘长津湖’这三个字的分量。”程小姐说。
近日，以抗美援朝为背景的电影

《长津湖》登陆香港院线。上映首日，
近 40 家影院排片 130 余场，有的场次
甚至一票难求。

影院中，观众们自然流露的感情

令人动容。有的观众观影过程一直流
泪，也有观众看完后久久不愿离去。

“电影一开始，美国军舰一直在开
炮，美国飞机也不停扔炸弹。我就特
别着急，敌我装备如此悬殊，这场仗我
们到底怎么打？”香港市民张先生看完
电影后难掩激动之情。

他说，要深深感谢志愿军将士们，
他们穿着单衣却拥有这个世界上最坚
强的意志，打下了抗美援朝这场立威
之战，赢得了敌人的敬畏，更赢得了中
国几十年的和平与发展。

“当国家存亡受到威胁，当敌人开
始轰炸我们的边境国土时，我们还有
什么选择？只能拼了命去与敌人打个

你死我活！”香港华侨华人义工委员会
副会长陈宏权观影后感慨地说。

他说，这部电影非常值得香港年轻
人看，因为抗美援朝与香港息息相关。
当时不仅有香港企业家输送物资给国
家，更有香港学生北上参加志愿军。

“只有看到志愿军在冰天雪地里
啃着冻土豆，还有为了完成任务不暴
露、冻僵在雪地里的‘冰雕连’这些感
人画面，香港年轻一代才更能理解我
们现在享受的美好生活，全部都是先
辈们用鲜血换来的。”陈宏权说。

据英皇集团主席杨受成介绍，《长
津湖》这部电影主要带出“我们这一代
把仗打完，下一代就不用打仗了”这个

重要信息，启发生活在和平年代的青
年回顾那段历史，让他们明白因为有
了无数革命先烈的流血牺牲才换来了
今天的家国安宁。

“当我跨过鸭绿江，看见对面炮火
的时候，我的身后就是祖国!”香港“90
后”青年申浩飞对电影中的这句台词
印象最深刻。

他说，年轻的志愿军战士们为了保
卫身后的祖国，把自己的青春和生命化
作守护祖国的铜墙铁壁。“正是因为有
他们，我们现在才有机会谈未来。”

“当听到片尾曲里唱着‘我身后是
祖国’，作为一个中国人的自豪感瞬间
涌上心头，因为我们身后是强大的祖
国。”申浩飞说。

电影《长津湖》三位导演中就有徐
克和林超贤两位香港导演，该片在香
港的表现一直备受期待。

热点面对面：

新冠疫苗加强免疫接种焦点回应

《长津湖》在港掀起观影热潮 观众为强大祖国自豪

据新华社电 俄罗斯总统普
京 14日表示，俄罗斯与当前波兰
和白俄罗斯边境难民危机毫无
关系。

普京当天在俄罗斯第一电视
台播出的一档节目中表示，俄罗
斯与波白边境难民危机毫无关
系，指责俄罗斯的人只是想借此
推脱责任，倒打一耙。

普京说，他是通过媒体了解
到波白边境难民危机的，在此之
前他从未与白俄罗斯总统卢卡申
科讨论过这一问题。在难民危机
发生后，他与卢卡申科进行了两
次电话通话。

当天早些时候，英国外交大
臣特拉斯称波白边境难民危机是

“精心设计的危机”，旨在借此分
散对白俄罗斯政府“侵犯人权”等

行为的注意力。特拉斯认为，俄
方应为波白边境难民危机负责。

俄罗斯外交部发言人扎哈罗
娃就此回应说，英国对伊拉克难
民负有历史责任，无权在难民危
机中指责俄罗斯。

今年 8 月以来，为进入德国
等西欧国家，越来越多来自中东
的难民取道白俄罗斯进入欧盟成
员国波兰和立陶宛，波立两国边
境管控压力随之加大。据报道，
由于边境地区没有足够的食品、
水和医疗保障，再加上需要躲避
波兰和立陶宛方面的抓捕，大量
难民处境艰难，已有多人死亡。
波兰、立陶宛及欧盟将当前难民
危机归咎于白俄罗斯，但白方表
示是西方制裁导致其无力控制难
民潮。

据新华社电 菲律宾总统杜
特尔特 15 日提交竞选资格材料，
将在明年选举中角逐参议员。

杜特尔特当天委派律师梅尔
乔·阿拉纳斯前往国家选举委员
会，代他登记参选参议员。

杜特尔特现年 76 岁，2016 年
当选总统。菲律宾宪法规定，总

统任期 6 年，不得连任。杜特尔
特今年 9 月由执政党民主人民力
量党提名为下届副总统候选人，
但他在 10月初宣布放弃参选。

菲律宾定于 2022年 5月举行
全国和地方选举，将选出新一届
总统、副总统、国会议员、地方行
政长官及议员等。

这是 11 月 13 日在英国伦敦
拍摄的一家苹果专卖店。

今年年初以来，全球半导体
短缺现象日益突出。 新华社发

据新华社电 巴西媒体日前
报道，该国权威医疗机构奥斯瓦
尔多·克鲁兹基金会确认，近日在
里约热内卢发现的两例散发型克
雅氏病病例与食用患疯牛病的病
牛的肉无关。

巴西门户网站 G1 援引克鲁
兹基金会文件指出，根据临床和
放射学表现，患者被怀疑患有散
发型克雅氏病。目前两名患者正
在位于里约北部的国家传染病研
究所住院隔离。据悉，一名患者
为 55 岁男性，8 月开始出现痴呆
和共济失调等症状；另一名患者
为 59 岁女性，症状始于 10 月，目
前其病因仍在调查中。

疯牛病又称牛海绵状脑病，
是一种危害牛中枢神经系统的疾
病，牛在染上这种病后脑神经会
逐渐变成海绵状。随着大脑功能
的退化，病牛会神经错乱，行动失
控，最终死亡。人类误食此类病

牛的肉则可引发克雅氏病，使患
者脑部出现海绵状空洞，并出现
脑功能退化、记忆丧失和精神错
乱等症状，最终可能导致患者死
亡。

巴西卫生部称，散发型克雅
氏 病 没 有 已 知 的 病 因 和 感 染
源 ，也 不 会 在 人 与 人 之 间 传
播。与食用病牛肉相关的人类
克雅氏病则被称为变异型克雅
氏病。圣保罗大学医学院神经
病 学 博 士 卡 瓦 尔 坎 特 表 示 ，散
发型克雅氏病与变异型克雅氏
病的病因不同。

巴西农业、畜牧业与食品供
应部曾于 9 月 4 日发布公告，确
认该国发现两宗非典型性疯牛
病 病 例 ，分 别 发 生 在 米 纳 斯 吉
拉斯州和马托格罗索州。巴西
政府已正式向世界动物卫生组
织 通 报 上 述 病 例 ，相 关 牧 场 已
被隔离。

11月 15日，在奥地利维也纳
市政厅圣诞市场前，工作人员检
查市民的新冠疫苗接种证明。

奥 地 利 政 府 14 日 宣 布 ，自
15 日起对未接种新冠疫苗者实
施“封禁”措施，以应对新一波
疫情蔓延。此项禁令涉及该国

890 万人口中大约 200 万人。规
定要求此类人群居家“禁足”，
除工作、购物等基本活动外“非
必 要 不 得 外 出 ”。 奥 地 利 警 方
将 加 强 执 法 检 查 ，对 违 反 禁 令
者予以重罚。

新华社发

普京：
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